

Valparaíso con lentes de mujer ***Valparaiso with women's lenses***

Nataly Campusano Díaz

na.campusano@gmail.com

Recibido: 07 de agosto de 2023

Aceptado: 01 de septiembre de 2023

Resumen: En la actualidad, las ciudades se han convertido en el escenario donde se reflejan y perpetúan las dinámicas del patriarcado y el capitalismo. Estos dos sistemas, interconectados, moldean y gobiernan nuestra vida urbana, impactando directamente en la división sexual del trabajo, la valoración del trabajo reproductivo y de cuidado, y la violencia de género que se vive en el espacio urbano. Este artículo se propone abordar el desafío de repensar y construir ciudades desde una perspectiva feminista, teniendo en cuenta la diversidad y singularidad de las personas, con un enfoque interseccional que reconozca las múltiples variables que nos conforman como individuos. Como caso de estudio, se examinará la ciudad de Valparaíso, en Chile, y se explorarán las oportunidades y obstáculos que se presentan en la búsqueda de una ciudad más justa, inclusiva y libre de violencia, destacando el papel fundamental de la participación activa de las mujeres en la toma de decisiones y la planificación de las ciudades.

Palabras Claves: patriarcado - feminismo - Valparaíso - capitalismo - mujeres - urbanismo - lentes de mujer.

Abstract: Today, cities have become the stage where the dynamics of patriarchy and capitalism are reflected and perpetuated. These two interconnected systems shape and govern our urban life, directly impacting on the sexual division of labour, the valuation of reproductive and care work, and the gender-based violence experienced in urban space. This article aims to address the challenge of rethinking and building cities from a feminist perspective, taking into account the diversity and uniqueness of people, with an intersectional approach that recognises the multiple variables that shape us as individuals. As a case study, the city of Valparaíso in Chile will be examined and the opportunities and obstacles that arise in the search for a more just, inclusive and violence-free city will be explored, highlighting the fundamental role of women's active participation in decision-making and city planning.

Key Words: patriarchy - feminism - Valparaíso - capitalism - women - urbanism – women & glasses.

INTRODUCCIÓN

La interacción entre el patriarcado y el capitalismo en la configuración de la ciudad genera una serie de dinámicas que perpetúan la inequidad y la violencia de género.

En la ciudad, las tareas reproductivas y de cuidado, mayoritariamente realizadas por mujeres, suelen ser invisibilizadas y devaluadas, mientras que el trabajo productivo es más valorado y remunerado. Esta división sexual del trabajo se traduce en una desigualdad de oportunidades y acceso a espacios públicos, reforzando roles de género estereotipados.

La agencia política de las mujeres y subalternidades está mediatizada por la socialización del género y la preeminencia y sobrevaloración de habilidades y prácticas vinculadas al género masculino. Por lo tanto, para despatriarcalizar a la política institucional es necesario implementar medidas específicas relativas a los espacios de elaboración y difusión discursiva del debate político nacional y local. Es indispensable promover una participación equitativa y representativa en el proceso de organización, actuación, deliberación, decisión y visibilidad política, tanto en los medios de comunicación, como en el debate público, que se hable de la importancia de la política de lo cotidiano que viole a las mujeres en las ciudades, que hasta ahora hemos sido consultadas desagregadamente, por tanto, todos los días vivimos violencia en todas las esferas de nuestras vidas y la ciudad es el día a día.

La experiencia de movilidad y ocupación del espacio urbano varía según la identidad de género. Las mujeres enfrentan el miedo y la inseguridad constantes, lo que limita su libertad de movimiento y acceso a ciertos lugares. La culpabilización de las víctimas y la falta de espacios públicos seguros perpetúan esta situación.

El Urbanismo Feminista: Una Perspectiva Inclusiva y Diversa Frente a la ciudad patriarcal y capitalista, surge el enfoque del urbanismo feminista como una alternativa para repensar y rediseñar las ciudades desde una perspectiva inclusiva y diversa. El urbanismo feminista busca poner en el centro a la persona con todas sus características y singularidades, considerando cómo cada una de ellas interactúa en el espacio urbano. Para lograr esto, es fundamental adoptar una visión interseccional que tome en cuenta variables como género, clase social, raza y orientación sexual, entre otras.

El objetivo es construir ciudades que promuevan la socialización, los lazos comunitarios y la colaboración, donde las labores de cuidado y reproductivas sean valoradas y colectivizadas en la esfera pública. Esto contribuirá a liberar a las mujeres de la carga desproporcionada de estas tareas y a fomentar una distribución más equitativa de las responsabilidades.

Frente a la ciudad patriarcal y capitalista, debemos pensar en términos de un urbanismo feminista. Re-orientando la planificación urbana para poner al centro de las ciudades a la persona en su dimensión diversa y concreta, desde un enfoque interseccional, es decir, que cruce e incluye al género, la orientación

sexual, la edad, la raza y la clase, entre otras variables. Como sociedad debemos reconfigurar nuestras ciudades para mejorar las diversas experiencias vitales en la ciudad, sin jerarquías, sin explotación, sin violencia y sin exclusión.

El urbanismo feminista también plantea la necesidad de repensar la planificación urbana, tomando en cuenta la experiencia y las necesidades de las mujeres y otros grupos subalternos. Esto implica considerar aspectos como la seguridad en el espacio público, el acceso a servicios básicos y el diseño de espacios que fomenten la interacción social y comunitaria.

Valparaíso: Desafíos y Oportunidades para una Ciudad con Lentes de Mujer La ciudad de Valparaíso no es una excepción al orden capitalista-patriarcal. El desafío es romper esa lógica y construir una ciudad que fomente la socialización, los lazos comunitarios y la colaboración. Una ciudad que no sea funcional a la división sexual del trabajo, que ofrezca espacios para colectivizar los cuidados y el trabajo reproductivo en la esfera pública y que nos permita una movilidad segura y libre de violencia.

La experiencia de movernos en la urbe es distinta en razón de tu identidad de género, es decir, este determina como ocupas o te dejan ocupar el espacio.

Valparaíso, al igual que muchas otras ciudades, enfrenta desafíos significativos en su camino hacia la construcción de una ciudad feminista. Sin embargo, también presenta oportunidades valiosas para llevar a cabo este cambio transformador.

En primer lugar, es necesario promover una mayor participación política de las mujeres y otras subalternidades en todos los ámbitos de la ciudad. Esto implica visibilizar las experiencias cotidianas de violencia y exclusión que enfrentan las mujeres en el espacio urbano y garantizar su representación en la toma de decisiones y en la elaboración de políticas públicas.

La participación activa de las mujeres en la toma de decisiones y la planificación de las ciudades es crucial para garantizar que sus necesidades y preocupaciones sean atendidas. Las mujeres son expertas en su propia experiencia y conocen las problemáticas que enfrentan en su vida diaria. Por lo tanto, su participación es fundamental para diseñar políticas y programas que respondan a sus necesidades.

Es necesario fortalecer y apoyar a las organizaciones de mujeres y feministas que trabajan en la defensa de sus derechos y en la promoción de una ciudad más igualitaria. Estas organizaciones juegan un rol crucial en la visibilización de las problemáticas de género y en la incidencia política para lograr cambios reales y concretos en la ciudad.

La capacitación y formación de las mujeres en temas de liderazgo y toma de decisiones también es una estrategia importante para fomentar su participación activa en la construcción de ciudades feministas. Dotar a las mujeres de herramientas y habilidades para ocupar espacios de liderazgo y gestión es clave para empoderarlas y garantizar que sus voces sean escuchadas.

Además, es fundamental replantear la planificación urbana para asegurar la creación de espacios públicos seguros y acogedores. Esto implica una inversión en infraestructuras y servicios que atiendan las necesidades y preocupaciones específicas de las mujeres y otros grupos subalternos.

Valparaíso cuenta con una rica historia y tradiciones culturales que pueden ser aprovechadas para fomentar la inclusión y la participación de todas las personas en la construcción de la ciudad. La diversidad artística y cultural de la ciudad puede ser un vehículo para promover valores de igualdad, respeto y convivencia.

Avanzando hacia Ciudades con Lentes de Mujer

La construcción de ciudades feministas no es una tarea sencilla, pero es un proceso necesario y urgente para lograr una sociedad más igualitaria y justa. Esto implica desafiar y cuestionar las estructuras patriarcales y capitalistas arraigadas en nuestras ciudades y promover una cultura urbana basada en la equidad de género y la inclusión.

Para lograr ciudades con lentes de mujer, es crucial impulsar políticas públicas que consideren la diversidad y singularidad de las personas, fomentando la participación activa de las mujeres y otros grupos subalternos en la construcción y gestión de la ciudad. Asimismo, es necesario fomentar una educación y concientización que cuestione los estereotipos de género y promueva una convivencia más respetuosa y solidaria.

La implementación de medidas concretas para garantizar la seguridad y el acceso igualitario a espacios públicos es esencial para construir ciudades inclusivas y libres de violencia. Estas medidas deben considerar las particularidades de cada territorio y comunidad, asegurando que las soluciones sean adecuadas y efectivas.

El Rol de las Mujeres de Valparaíso en la Construcción de Ciudades Feministas

En el contexto actual, las ciudades son reflejo y productoras de dinámicas patriarcales y capitalistas, lo que resulta en inequidad de género y violencia en el espacio urbano. Frente a este desafío, el urbanismo feminista surge como una alternativa para repensar y rediseñar las ciudades desde una perspectiva inclusiva y diversa. En esta búsqueda, la participación activa de las mujeres en la toma de decisiones y la planificación de las ciudades juega un papel fundamental.

Las mujeres de Valparaíso poseen un conocimiento y una experiencia valiosos que provienen de su cotidianidad en la ciudad. Integrar su perspectiva en el pensamiento estratégico urbano es esencial para identificar desafíos y oportunidades que pueden no ser evidentes para otros actores. Al reconocer y valorar su conocimiento, podemos evitar soluciones parciales y sesgadas, logrando que las políticas públicas reflejen la diversidad y complejidad de la realidad urbana.

La inclusión de las mujeres en el pensamiento estratégico también permite adoptar una visión interseccional en la planificación urbana. Esta visión reconoce que las identidades y experiencias de las personas están entrelazadas por diversas variables, como género, clase, raza, orientación sexual y edad, entre otras. Al considerar la intersección de estas variables, se obtiene una comprensión más profunda de las desigualdades y se pueden diseñar soluciones más efectivas y justas.

Promover la participación de las mujeres en el pensamiento estratégico urbano impulsa la innovación y creatividad en el urbanismo. Su diversidad de perspectivas y enfoques puede abrir nuevas posibilidades y soluciones a los desafíos urbanos. Al fomentar un espacio de colaboración y diálogo que incluya a las mujeres, se desafían las prácticas tradicionales de planificación urbana que históricamente han excluido o ignorado sus voces.

Sin embargo, a pesar de los avances en materia de igualdad de género, las mujeres enfrentan desafíos y obstáculos para su participación activa en el pensamiento estratégico urbano. Persisten estereotipos y roles de género tradicionales que limitan sus oportunidades en la esfera pública, así como la falta de representación en espacios de toma de decisiones y planificación urbana.

Para superar estos obstáculos, es fundamental promover políticas y programas que incentiven la participación política de las mujeres. La implementación de cuotas de género en las listas electorales y la adopción de medidas afirmativas pueden contribuir a aumentar su representación en los espacios de toma de decisiones.

Además, es necesario fortalecer y apoyar a las organizaciones de mujeres y feministas que trabajan en la defensa de sus derechos y en la promoción de una ciudad más igualitaria. Estas organizaciones juegan un rol crucial en la visibilización de las problemáticas de género y en la incidencia política para lograr cambios reales y concretos en la ciudad.

La participación activa de las mujeres de Valparaíso en el pensamiento estratégico urbano es fundamental para construir ciudades feministas más inclusivas, seguras y justas. Su conocimiento y experiencia enriquecen las propuestas y decisiones, evitando soluciones parciales y sesgadas. La adopción de una visión interseccional en la planificación urbana asegura que las políticas respondan a las diversas identidades y realidades de las personas. Promover su participación también impulsa la innovación y creatividad en el urbanismo, desafiando prácticas tradicionales y abriendo camino a nuevas formas de abordar los desafíos urbanos.

Es esa experiencia la que hemos querido desarrollar a lo largo del proyecto y libro "Ciudades con Lentes de Mujer". En este participaron más de 300 mujeres de los distintos cerros de nuestra comuna porteña; y con su participación logramos rescatar la importancia de que la participación activa de las mujeres en la construcción de ciudades feministas va más allá de su presencia en la toma de decisiones y la planificación urbana. También es crucial su

participación en el pensamiento estratégico y en la formulación de políticas que moldean el futuro de la ciudad. En este sentido, la inclusión de las mujeres en el diseño y la implementación de estrategias urbanas es un factor fundamental para asegurar que las políticas públicas aborden las problemáticas de género y reflejen las necesidades y aspiraciones de todas las personas.

La Ciudad con Lentes de Mujer que Queremos

La ciudad feminista que queremos construir en Valparaíso es aquella que reconozca y valore la diversidad y singularidad de las personas que la habitan. Queremos una ciudad que promueva la igualdad de género y la equidad en el acceso a espacios públicos, servicios y oportunidades.

En esta ciudad, las mujeres no deben sentir miedo o inseguridad al caminar por sus calles, sino que deben poder disfrutar plenamente del espacio público y de todos los servicios que ofrece la ciudad. Queremos una ciudad donde las labores de cuidado y reproductivas sean valoradas y colectivizadas en la esfera pública, liberando a las mujeres de la carga desproporcionada que históricamente han llevado.

La participación activa de las mujeres en la toma de decisiones y la planificación de la ciudad es esencial para lograr esta transformación. Las mujeres de Valparaíso tienen el poder de contribuir a la construcción de una ciudad más inclusiva, segura y libre de violencia. Su voz y su experiencia son fundamentales para diseñar políticas y programas que respondan a sus necesidades y preocupaciones.

Construir ciudades feministas es un desafío y una responsabilidad que nos involucra a todas y todos como sociedad. Valparaíso, al igual que otras ciudades, ofrece una oportunidad valiosa para transformar nuestro entorno urbano y construir un futuro más igualitario y libre de violencia. La participación activa de las mujeres de Valparaíso en la toma de decisiones y la planificación de las ciudades es fundamental para lograr este objetivo. Al reconocer su experiencia y conocimiento, podemos construir una ciudad más inclusiva, justa y segura para todas las personas.

Repensar los espacios urbanos implica abogar por reorientar la planificación urbana y situar a las personas y su diversidad como eje central y de esta manera configurar la ciudad desde las múltiples perspectivas e imaginarios colectivos. Se trata de visibilizar estas visiones para que, a partir de ahí, se pueda mejorar la experiencia vital en la ciudad sin perpetuar los estereotipos de roles de género, etarios o de clase social. Es decir, de aplicar una perspectiva interseccional en la que el género se cruza con características como la edad, el origen, la posición socioeconómica o la identidad sexual, para observar cómo se cruzan y trabajar para eliminar las desigualdades. Así avanzar en "ciudades con lentes de mujer".